

documento sobre Desarme de la Asamblea General en 1978. La tercera parte trata sobre «La regionalización de las relaciones internacionales», con la inclusión de catorce documentos sobre organismos internacionales de todo el mundo, desde el Tratado de la OTAN (1949) a las cartas y tratados constitutivos de las distintas organizaciones continentales de estos años. La parte cuarta versa sobre «Las bases del nuevo orden internacional», y contiene cuatro documentos: el comunicado final de la Conferencia afroasiática de Bandung (1955), el Tratado sobre el espacio (1966), la declaración sobre el Medio Humano (1972) y el Acta final de la Conferencia Europea de Helsinki (1975).

Esta útil y valiosa obra incluye igualmente una bibliografía básica sobre la sociedad internacional contemporánea, relacionada por conjuntos afines: fuentes documentales, libros de carácter general y libros seleccionados por temas.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS.

BENZ, Wolfgang, y GRAML, Hermann: *El siglo XX. III: Problemas mundiales entre los dos bloques de poder*. «Historia Universal». Siglo XXI, vol. 36; Madrid, 1982, 476 págs.

La prestigiosa «Historia Universal», editada por Siglo XXI, publica ahora el volumen 36 y último de la colección (aunque aún están pendientes de publicación algunos intermedios), con el que el estudio de la totalidad del proceso histórico mundial llega a la época actual. Como indican los directores de la edición en el Prólogo de este libro, escribir tras el volumen 34 (*El siglo XX. I: Europa, 1918-1945*) ya publicado, la historia de nuestro tiempo, a partir de 1945, centrándose exclusivamente en Europa, hubiera sido empresa fallida ya desde su planteamiento, por lo que era necesario concluir esta Historia Universal con dos volúmenes que constituyesen en sí una unidad. Así se han programado el volumen 35 (*El siglo XX. II: Europa después de la Segunda Guerra Mundial, 1945-1980*), aún sin publicar, en el que se trazan las líneas del proceso histórico dentro de Europa hasta el presente, y el volumen 36 que aquí se comenta, centrado en el enfoque sobre aquellos problemas mundiales cuya dimensión histórica es transcendental para nuestra época.

Uno de los más decisivos factores determinantes de la configuración de una nueva realidad histórica en el panorama global de la época actual ha sido el proceso de descolonización que ha dado origen, no sólo a un nuevo Tercer Mundo con una dinámica interna propia, sino también a una serie de cuestiones y problemas que se proyectan directamente en el plano de la historia universal; es por ello una tarea no sólo posible sino necesaria emprender descripciones históricas de la primera fase de este naciente Tercer Mundo, que constituye el campo problemático más reciente del siglo xx, y que es quizá a la vez el más importante para el futuro de la historia actual. Las contribuciones de este tomo, que consta de siete capítulos, están dedicadas según señalan los autores en la Introducción del mismo a aquellas zonas del Tercer Mundo en las que tienen lugar procesos de formación cuyo alcance se extiende mucho más allá de la región del globo en la que se producen, o bien en las que las superpotencias que compiten por una mayor influencia mundial crean focos de tensiones y crisis que irradian a la totalidad del planeta. En este sentido se ha juzgado asimismo que lo que importaba era seleccionar líneas de evolución, cúmulos de problemas y campos de interacción importantes, a fin de mostrar de una manera representativa la multiplicidad de estratos del acontecer histórico. También había que tratar de describir el conflicto fundamental, surgido con la entrada del Tercer Mundo en la historia, o más exactamente,

aflorado con ella a la superficie, haciéndolo inteligible, al mismo tiempo, que se trata aquí con una problemática de carácter global, y que año tras año se va haciendo más peligrosa.

De acuerdo con esta concepción del trabajo, el capítulo I titulado «Condiciones históricas previas de los conflictos contemporáneos», obra de Imanuel Geiss, no se refiere a un ámbito geográfico o político determinado del Tercer Mundo, ni tampoco a una línea evolutiva concreta, sino al marco y caracteres generales de los fenómenos peculiares del conjunto de la zona mundial tercermundista. El capítulo 2, escrito por Erdmute Heller, está dedicado al estudio de «El mundo árabe-islámico en marcha», así considerado porque reconoce que ese mundo activo ha iniciado un movimiento productivo, a partir del hecho de que parece incuestionable que el cinturón de Estados árabe-islámicos ocupa una posición especial por razones de todo tipo, y en concreto económicas y políticas, dentro del conjunto de la región mundial de la que se ocupa este volumen. Dan Diner es el autor del capítulo 3, «Israel: el problema del estado nacional y el conflicto del Oriente Próximo», en el que se centra en la cuestión de Israel en el contexto de la situación en el Próximo Oriente, y más en detalle en Palestina. Hans Walter Berg analiza en el capítulo 4: «Indochina en pleno cambio de las constelaciones de poder», la situación de los países indochinos —Vietnam, Laos, Camboya— donde en la década de los sesenta disputaron las potencias mundiales y las grandes ideologías de nuestro siglo la más enconada y cruenta batalla por la toma de posiciones, y donde parece que últimamente se ha apaciguado el enfrentamiento geopolítico. «La República Popular China como nuevo factor de poder en la política mundial» es el tema estudiado en el capítulo 5 por Jürgen Domes y Marie-Luise Näth, que establecen la hipótesis, a partir del análisis del proceso histórico chino más reciente, de que en China, desde la revolución cultural y la muerte de Mao, tiene lugar un proceso de apaciguamiento y normalización que ha originado ya un aumento de la estabilidad. Franz Ansprenger estudia en el capítulo 6 el tema de «Africa: movimientos de liberación e intentos de imposición del dominio blanco», partiendo del hecho básico de que Africa, profundamente marcada por el período del colonialismo, se enfrenta hoy, a pesar de haberse sacudido en gran parte el dominio blanco, ante problemas prácticamente insuperables; el autor comienza por describir el papel que la violencia desempeña en la política africana, como no podía por menos de ser, dadas las condiciones en que ha tenido lugar la descolonización, destacando a continuación en su exposición los problemas fundamentales que aquejan al Africa poscolonial, los movimientos y la política de liberación africana, y la resistencia blanca, para terminar con un cuadro cronológico de la descolonización de Africa a partir de 1945. El capítulo 7 y último, obra de Rudolf von Albertini, con el título de «Problemas de los países en vías de desarrollo, ayuda al desarrollo y conflicto Norte-Sur», plantea las cuestiones sociales y económicas de la sociedad mundial de Estados, que serán determinantes para nuestro futuro, como son la explosión demográfica, la alimentación y la agricultura, la industrialización y el comercio, la ayuda al desarrollo y el diálogo Norte-Sur y el Nuevo Orden Económico Mundial; la situación actual del Tercer Mundo y el conflicto Norte-Sur llevan a la necesidad de plantearse la superación del abismo que separa actualmente a ambos mundos, promoviendo el conocimiento de las circunstancias y procesos históricos, y la difusión y el ahondamiento de la comprensión, que es la intención que apuntan los autores de este volumen.

El libro incluye un conjunto de mapas históricos, unas notas y una bibliografía agrupadas por capítulos, un índice analítico y un índice de ilustraciones.